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ИНДУСТРИЯ

ШТУК

Мнение

Социум

BRENT, $/БАРР. ЗОЛОТО, $/ТРОЙСКАЯ УНЦИЯ СЕРЕБРО, $/ТРОЙСКАЯ УНЦИЯ МЕДЬ, $/тонна ПАЛЛАДИЙ, $/ТРОЙСКАЯ УНЦИЯ ПЛАТИНА, $/ТРОЙСКАЯ УНЦИЯ

В АСТАНЕ СОСТОИТСЯ 
ВЫСТАВКА - ЯРМАРКА 

ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ 
 – ɸʅנʉʊɸʅɼɸ ɾɸʉɸʃפɸɿɸפ»

СДЕЛАНО В КАЗАХСТАНЕ»! 
Казахстанские компании представят свою продукцию: 

одежда, домашний текстиль, ковровые изделия, 
товары бытовой химии, косметические средства 

и многое другое.

Ждем Вас 28 и 29 ноября с 10 до 22 часов, в ТРЦ «Astana Mall» 
(Тәуелсіздік, 34).

Выбирай Казахстанское!

Проект

ГМК

Элина ГРИНШТЕЙН

Напомним, что в сентябре те-
кущего года проект «Кызыл» был 
выкуплен российским «Поли-
металлом» у компании Тимура 
Кулибаева SumeruGold BV, при 
этом затраты на приобретение 
месторождения составили $300 
млн, плюс 7,4% акций, которые 
«Полиметалл» отдал казахстан-
ской компании в своем капитале. 
Однако позднее эту долю выкупи-
ла компания Otkritie Investments, 
что обошлось «Полиметаллу» еще 
в $68 млн из-за падения их капи-
тализации на бирже. Буквально 
на днях компания обнародовала 
результаты нового технико-эко-
номического обоснования.

Игра стоит свеч
Проект «Кызыл» расположен на 

северо-востоке Казахстана, в 75 км 
к западу от Усть-Каменогорска. В 
него входит золотоносное место-
рождение Бакырчик, являющееся 
вторым крупнейшим в Казахстане 
по запасам после Васильковского-
Алтынтау. Согласно ТЭО, вероятные 
запасы месторождения Бакырчик 
составили 29,2 млн тонн руды со 

средним содержанием золота 7,7 
г/т. То есть запасы содержат 7,3 млн 
унций золота, что на 8% больше, 
чем в предыдущей оценке проекта 
«Кызыл».

При стрессовом сценарии ком-
пании, когда цена на золото со-
ставляет $1 000 за унцию (что на 
20% ниже рыночной) внутренняя 
норма рентабельности разработки 
данного месторождения составляет 
19%. Так что «Кызыл» обещает стать 
ведущим инвестиционным проек-
том «Полиметалла» на ближайшие 
годы. Главный исполнительный 
директор компании Виталий Несис 
комментирует это так: «Результаты 
ТЭО проекта «Кызыл» подтвержда-
ют хорошую экономику проекта и 
эффективность выбранного нами 
подхода к его разработке. Учи-
тывая значительное сокращение 
капитальных затрат, высокие содер-
жания золота в запасах и простой 

план развития, «Кызыл» станет для 
«Полиметалла» генератором зна-
чительного свободного денежного 
потока».

Цена вопроса
Касательно сокращения затрат, 

о которых говорил г-н Несис, 
стоит пояснить, что изначально 

компания планировала до 2018 
года потратить на проект $440-
$530 млн. 

Однако в начале октября 2015 
года г-н Несис сделал заявление 
о том, что планируется снизить 
затраты на 25%. Планы удалось 
претворить в жизнь и на сегодня 
сумма первоначальных капиталь-
ных затрат составляет $328 млн.

Как объяснил г-н Несис, стои-
мость проекта уменьшилась не 
только из-за девальвации рубля и 
тенге, но и в связи с частичным им-
портозамещением оборудования. 
Так, например, если в первоначаль-
ном ТЭО предполагалось использо-
вать японскую технику Komatsu, то 
теперь было решено заменить ее 
«БелАЗами» и российскими экска-
ваторами производства Ижорского 
завода. Вместе с тем, по словам ген-
директора «Полиметалла», обору-
дование на горно-обогатительной 
фабрике будет импортным, так как 
его отечественные аналоги менее 
экономичны.

Также компания озвучила и 
ожидаемые дальнейшие затраты. 
Еще $69 млн компания плани-
рует потратить на вскрышные 
работы на этапе подготовки к 
производству (2016-2017 гг.). А 
поддержание работы проекта 
на протяжении всей его жизни 
обойдется компании еще в $228 
млн. Планируемый в 2024-2027 гг. 
запуск подземного рудника будет 
стоить еще $202 млн.

Золотые реки потекут 
в Китай

«Полиметалл» рассчитывает на-
чать полномасштабное строи-
тельство «Кызыла» уже во втором 
квартале 2016 г. В течение первых 
10 лет месторождение будет раз-
рабатываться открытым способом. 
Производительность при этом 

составит 1,8 млн тонн руды в год. В 
дальнейшем планируется перейти 
на подземную добычу с произво-
дительностью 1,2 млн тонн в год.

Перерабатывать руду начнут со 
второй половины 2018 г. При этом 
переработка будет осуществляться 
методом флотационного обогаще-
ния в золотой концентрат, который 
в дальнейшем будет реализовы-
ваться сторонним перерабатываю-
щим предприятиям. Как отмечают в 
«Полиметалле», продажи возможны 
как в Западный Китай, который на-
ходится ближе к месторождению, 
так и в Восточный Китай, где рас-
положены основные предприятия, 
перерабатывающие концентрат. 

Среднее содержание золота в кон-
центрате составит 108 г/т.

В течение периода эксплуата-
ции карьера годовое производ-
ство на фабрике флотационного 
обогащения мощностью 1,8 млн 
тонн в год составит в среднем 325 
тыс. унций золота в концентрате. 
В течение периода эксплуатации 

подземного рудника эта цифра 
уменьшится до 270 тыс унций 
в год.

Своими силами
При этом в «Полиметалл» не 

планируют для реализации проекта 
«Кызыл» привлекать партнера – фи-
нансирование капитальных затрат 
будет происходить как из заемных 
средств, так и из собственного 
операционного денежного потока. 
В качестве одного из вариантов 
долгового финансирования в ком-
пании рассматривают возможность 
привлечения российских или меж-
дународных банков, или же обще-
корпоративного финансирования.

Волотильность цен на золото

Металлическая история

Годовое производство 

золота на фабрике со-

ставит в среднем 325 

тыс. унций золота в кон-

центрате

Горнодобывающая компания Polymetal International plc занимается добычей 
золота, серебра и меди, а также геологоразведкой и разработкой место-
рождений в России и Казахстане. Акции компании торгуются на Московской 
и Лондонской фондовых биржах, включены в индекс ММВБ, FTSE 250 и индекс 
FTSE Gold Mines. В обращении находятся 423,6 млн акций. На 1 октября 2015 
г. рыночная капитализация компании составила $3,7 млрд.

Структура акционерного капитала Polymetal International plc:
19,73% – Группа ИСТ (Александр Несис)
17,90% – Группа PPF(Питер Хеллнер)
0,85% – менджмент/сотрудники
61,52% – свободное обращение
При минимальном бюджете – 700 000 тенге (затраты на вход составят 53%)
При максимальном бюджете – 195 000 тенге (затраты на вход соста-
вят 87%)

Справка «Къ»Справка «Къ»

Цены на цветные металлы в 
минувшую неделю продолжали 
падение, обновив историче-
ские минимумы.  

Юрий ЦАЙ

Неделю назад биржи зафикси-
ровали сразу два исторических 
минимума. Стоимость меди упала 
до $4 600 ниже уровня 2009 года, 
а никель пробил семилетний ми-
нимум, его стоимость опустилась 
ниже $9  000 за тонну.  Эксперты 
связывают столь ощутимое паде-
ние цветных металлов с неопре-
деленностью на рынке. Кроме того, 
китайские производители меди от-
казались сокращать производство, 
невзирая на сезонный спад спроса 
и избыток предложения.

На внешних рынках 
Прошлая неделя для «красного 

металла» была первой, когда она 
торговалась на протяжении всей 
пятидневки ниже уровня $5000 
за тонну. Китайские аналитики, 
между тем, напомнили, что на ази-
атском рынке наступает период 
межсезонья и слабого спроса, 
который продлится минимум до 
марта. Впрочем, перекинулась на 
рынок металлов и нервозность 
фондовых площадок, которые 
после терактов в Париже начали 
неделю со снижения. Не могло 
добавить оптимизма рынку даже 
решение Народного банка Китая 
о снижении ставки кредитования 
с 4,5% до 2,75%. Главный аналитик 
Everbright Futures Сюй Май Ли 
считает, что даже после снижения 
ставок банки будут по-прежнему 
неохотно кредитовать металлур-
гические предприятия, а значит 
особо надеяться на скорый рост 
спроса не стоит.

К концу прошлой недели, 20 
ноября, цены цветных металлов 
умеренно укреплялись на фоне со-
общения о сокращениях на китай-
ских цинковых заводах. Стоимость 
цинка достигала $1 620,5 за тонну 
по трехмесячным контрактам, а 
к моменту закрытия выросла на 
5,85% относительно четверга. 
Впрочем, следует отметить, что в 
четверг, 19 ноября, она скатилась 
до семилетнего минимума – $1 
487,5 за тонну. Остальные металлы 
тоже демонстрировали некоторое 
повышение цен, однако никель сно-
ва подешевел, просев до 12-летнего 
минимума – $8 710 за тонну.

В начале текущей недели в по-
недельник, 23 ноября, цены на 
никель опустились к концу дня 
до $8 176 за тонну по контрактам 
с поставкой сразу. Как отмечают 
китайские аналитики, потребите-
ли не спешат покупать металлы, 
надеясь на дальнейшее снижение 
цен, а для производителей они 
уже слишком низки, и продавать 
на таком уровне для многих озна-
чает фиксацию убытков. К тому же, 
как отмечают эксперты, китайские 
производители меди отказались 
сокращать производство, невзи-
рая на сезонный спад спроса и 

избыток предложения.
Как отмечают в Commerzbank, 

«после короткой передышки в кон-
це прошлой недели распродажа 
цветных металлов снова набирает 
обороты: медь упала ниже $4 500 
за тонну впервые с мая 2009 года, 
никель стремительно потерял бо-
лее 5% и теперь торгуется вблизи 
$8 200 за тонну – на уровне июня 
2003 года».

Китайские аналитики считают, 
что «после обвала последних 
дней есть некоторые надежды на 
стабилизацию ситуации». Тем не 
менее, наблюдающееся укрепле-
ние доллара негативно для цен 
металлов, поскольку делает их 
менее доступными для держате-
лей других валют и еще больше 
тормозит спрос. К примеру, цинк 
растерял все свои достижения 
прошлой недели и приближается к 
новым минимумам. Катализатором 
стало сообщение финансистов в 
конце прошлой недели о том, что 
они увеличили объем позиций на 
продажу меди на Comex до трех-
месячного максимума, говорят 
аналитики Commerzbank. 

В Казахстане 
Несмотря на падение цен на 

медь, акции KAZ Minerals подо-
рожали на прошлой неделе на 4% 
на Казахстанской фондовой бирже 
(KASE). «В данном случае поддерж-
ку котировкам оказали новости о 
том, что компания получила от-
срочку по выплате $300 млн в рам-
ках проекта «Актогай» от основно-
го подрядчика в лице китайской 
Non Ferrous China. В рамках нового 
соглашения единый платеж будет 
осуществлен в первом полугодии 
2018 года, вместо двух платежей 
в 2016 и 2017 годах», – уточнил 
директор департамента аналитики 
«Асыл-Инвест» Айвар Байкенов. 
Впрочем, уже в понедельник, 23 
ноября, акции медной компании 
продемонстрировали на KASE наи-
большее падение – на 5,62%. Цена 
за акцию KAZ Minerals PLC упала до 
428,00 тенге.

В среду, 18 ноября, на одном из 
подразделений некогда единого 
«Казахмыса» – Нурказганской обо-
гатительной фабрике (НОФ) – за-
фиксировали рекорд: 18 369 тонн 
меди в медном концентрате по 
факту, вместо годового плана – 18 
323 тонны. Это наилучший резуль-
тат за все время существования 
НОФ с 2007 года.

В понедельник, 23 ноября, вице-
президент группы Arcelor Mittal, 
исполнительный директор АО «Ар-
селорМиттал Темиртау» (АМТ) Иво 
Хмелик сообщил, что компания 
рассмотрит возможность повыше-
ния зарплат после получения при-
были. Эффект от введения плаваю-
щего курса будет виден через три 
месяца, так как производственный 
цикл от добычи руды и до получе-
ния конечного продукта, идет как 
раз три месяца. Пока же компания 
не имеет достаточно прибыли для 
повышения зарплаты.

К тому же продажи АМТ на 
китайском рынке значительно 
упали из-за низких цен на сталь 
в Китае. «Если в 2008 году мы 
отгружали в Китай 1 млн тонн 
металлопродукции, то в 2014 – 26 

тыс. тонн, а в 2015 году – 25 тыс. 
тонн», – говорит исполнительный 
директор. Однако для АМТ открыл-
ся иранский. «В 2014 году объем 
продаж нашего металла в Иран 
составил 981 тыс. тонн, а в 2015 
году ожидаемый объем продаж в 
этом направлении составит 1,1 млн 
тонн», – отметил г-н Хмелик. Как  
говорит один из руководителей 
АМТ, введение плавающего курса 
тенге позволило стать комбинату 
более конкурентоспособным по 
сравнению с российскими про-
изводителями. «И хотя мы еще не 
на уровне ММК (Магнитогорский 
металлургический комбинат), у нас 
себестоимость немного выше, но 
нынешний курс тенге позволяет 
нам конкурировать на рынках СНГ 
и Ближнем Востоке», – сообщил 
Иво Хмелик.

В понедельник же АО «АК Алты-
налмас» проинформировало, что 
предприятие на месторождении 
Пустынное в Карагандинской об-
ласти в 2015 году произведет 2,5 
тонны золота в сплаве Доре. «По 
проекту «Пустынное» в декабре 
2014 года на базе одноименного 
месторождения было запущено 
современное горно-металлурги-
ческое предприятие, включающее 
весь цикл переработки золото-
содержащих руд: от добычи до 
выпуска золота. Добывающая и 
перерабатывающая мощности 
проекта составляют 2 млн тонн в 
год. Проект предусматривает до-
бычу руды карьерным способом, 
что обеспечивает низкие операци-
онные издержки. Технология пере-
работки добытой руды – прямое 
цианирование. Инвестиции в стро-
ительство составили более $140 
млн», – напомнили в компании.

Кстати, в продолжение темы 
золота, во вторник, 24 ноября, на 
пленарном заседании Мажилиса 
Парламента РК одобрен во втором 
чтении проект Закона «О драго-
ценных металлах и драгоценных 
камнях». С принятием закона 
создается регуляторная правовая 
среда, рассматривающая золото не 
как обычный, а как стратегический 
товар со свойствами финансового 
актива, отметили в пресс-службе 
Нацбанка.Законопроектом пред-
усмотрено ужесточение контроля 
за вывозом сырья, содержащего 
золото и другие драгоценные ме-
таллы, с целью его максимальной 
переработки в Казахстане. «Соз-
давая систему контроля с одной 
стороны, государство с другой 
предоставляет гарантию сбыта. Все 
участники процесса, играющие по 
правилам, имеют гарантирован-
ный рынок сбыта Национальному 
банку, который продолжает ску-
пать все производимое в стране 
золото для пополнения золото-
валютных резервов», – сообщил 
заместитель директора Депар-
тамента монетарных операций и 
управления активами Нацбанка 
РК Акылжан Баймагамбетов. 
Иными словами, принятие этого 
закона дает Национальному банку 
страны приоритетное право по вы-
купу всего золота, добываемого на 
территории нашей республики для 
пополнения собственных золото-
валютных резервов и укрепления 
национальной валюты.

Что ждет мировую 
энергетику

Элина ГРИНШТЕЙН

23 ноября состоялось очередное 
заседание Стратегического экс-
пертного клуба на тему «Тренды 
развития мировой энергетики».

В заседании приняли участие 
представители Администрации Пре-
зидента РК, Министерства энергетики 
РК, Министерства иностранных дел 
РК, партии «Нײр Отан», Национальной 
палаты предпринимателей РК, науч-
но-исследовательских организаций, 
НК «КазМунайГаз» и ее дочерних 
организаций, Общества инженеров 
нефтегазовой промышленности (SPE), 
а также члены ассоциации «Болашак».

В качестве спикера был приглашен 
известный эксперт из России Сергей 
Переслегин.

На повестке дня
Г-н Переслегин рассказал о разноо-

бразных методологических подходах 
и инструментах прогнозирования в 
энергетике, а также сделал акцент на 
важности стратегического планиро-
вания в принятии управленческих 
решений. Помимо этого, эксперт 
поделился итогами своегофорсайт-
исследования и долгосрочными 
технологическими прогнозами ми-
ровой энергетики. Также г-н Пере-
слегин, обратив внимание участников 
заседания на историю нефтяных и 
экономических кризисов, обозначил 
глобальную энергетическую про-
блему. По его мнению, в наши дни 
отрасль энергетики не справляется 
со всем объемом требований по-
требителя. В будущем же, с учетом 
прогнозируемого роста этих требо-
ваний, ситуация обострится сильнее. 
Так: в мире нехватка электроэнергии 
будет увеличиваться в год в среднем 
на 50 ГВт. Принимая это во внимание, 
тенденция к энергосбережению 
является естественным процессом, 
даже несмотря на замедление эконо-
мического роста ввиду торможения 
промышленного и коммунального 
потребления энергии. Вместе с тем, 
по мнению спикера, посредством 
одной только экономии с дефицитом 
энергоресурсов не справиться.

Ставка на возобновляемую 
энергетику

В качестве альтернативных сце-
нариев долгосрочного развития 
глобальной энергетики на заседании 
рассмотрели возможное возрож-
дение угольной промышленности, 
экстенсивное развитие гидроэнерге-
тики, «революцию» атомной энерге-
тики, инновационное развитие воз-
обновляемых источников энергии.

Большой акцент был сделан на 
развитии экологически чистой энер-
гетики, смарт-технологий («умные» 
сети и «умные» энергосберегающие 
дома), на использовании механизмов 
международного права для установ-
ления жестких экологических норм 
(эколониализм). Все эти меры могут 
применяться для реализации сцена-
рия «Энергосберегающее будущее». 
В нем, как и в других сценариях, все 
еще сохраняется большая значимость 
углеводородных ресурсов (нефти 
и газа). Однако их роль в базовой 
генерации энергии все же будет 
постепенно уменьшаться. В то же 
время, учитывая, что нефтегазовая 
отрасль является для Казахстана при-
оритетной, эксперты сочли, что для 
кластеризации и развития сопутству-
ющих отраслей в последнее время 
открываются большие возможности.

Переход к возобновляемым ис-
точникам энергии с масштабным 
развитием «безуглеродных городов» 
представляется участникам заседа-
ния наиболее перспективным трен-
дом развития мировой энергетики, 
формируемым под влиянием научно-
технического прогресса. Также в каче-
стве высокоперспективного был обо-
значен тренд на переход к ядерной 
энергетике на быстрых нейтронах и 
замкнутому ядерному циклу. Особого 
внимания на заседании удостоились 
и возможности формирования водо-
родной экономики. Она предполагает 
активное использование двигателя с 
водородными элементами в качестве 
трансформатора между различными 
видами энергии.

Почем нефть?
Большой резонанс среди участни-

ков заседания вызвала тема реальной 
стоимости нефти. Большинство при-
шло к выводу, что текущая цена нефти 
значительно недооценена. А равно-
весная цена нефти в соотношении 
со стоимостью металлов, сырьевых 
и продовольственных товаров (уран, 
золото, зерно и др.), как сочли экспер-
ты, на сегодня находится на уровне 
намного выше, чем $100 за баррель. 
То есть существует два способа до-
стигнуть мирового баланса. Первый 
– существенный рост цены на нефть, 
второй – падение стоимости других 
сырьевых товаров.

Золотые горы Бакырчика
Стали известны новые оценки рудных запасов и 

минеральных ресурсов по проекту «Кызыл»

В ходе селекторного со-
вещания правительства 23 
ноября министр энергети-
ки Владимир Школьник за-
явил о возможном сокра-
щении рабочих нефтяной 
отрасли.

Элина ГРИНШТЕЙН

По словам В. Школьника, в этом 
году объем сервисных работ в 
нефте добывающей сфере сокра-
тился на 25%. Совокупный доход 
недропользователей по итогам 
2015 года может снизиться на 52% 
по отношению к прошлому году. 
Также, на 31% ожидается снижение 
уровня текущих расходов, куда в 
том числе входят заработная плата 
и сервисные услуги. В министерстве 
прогнозируют и уменьшение на-
логовых поступлений от отрасли. 
В частности, по налогу на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ), 
рентному и корпоративному на-
логам. Министр отметил, что если 
эти тенденции сохранятся и в 

следующем году, то порядка 40 тыс. 
работников сервисных компаний 
окажутся в «зоне риска», то есть 
попадут под сокращение. 

Во власти цен
Что касается сотрудников непо-

средственно нефтедобывающих 
компаний, то их будущее, по словам 
министра, напрямую зависит от 
мировой цены на нефть. «При цене 
ниже $50 риск потери рабочих мест 
может составить до 10%, то есть, до 
7 тыс. человек, при цене $60-50 – по-
рядка 5 тыс. человек, ну и, $70-60 
– порядка 2-2,5 тыс. человек», – по-
яснил Владимир Школьник. Отме-
тим, что по официальным данным 
за третий квартал, с начала года 
количество работников, занятых в 
сфере добычи нефти, уменьшилось 
на 1 141 человека.

Злободневная ставка
Дабы избежать сокращений, 

министерством энергетики была 
создана рабочая группа, а в Мин-
экономики направлен перечень 
предложений. «В частности, пред-
лагается внедрить методику ис-
числения ставок ЭТП (экспортной 
таможенной пошлины – «Къ») на 
нефть с привязкой к мировой цене 

на нефть, потому что если мы этого 
не сделаем, а цена будет падать, то 
просто не будет никаких нефтяных 
компаний, никаких налогов не бу-
дет, не будет рабочих мест. Исходя 
из этого, установить более при-
менимые критерии по отнесению 
месторождений к низкорента-
бельным, применение сниженной 
ставки НДПИ. Рассмотреть возмож-
ность введения механизма зачета 
ЭТП при уплате рентного налога 
при экспорте и ряд других пред-
ложений», – пояснил В. Школьник.

Необходимо отметить, что дан-
ные вопросы поднимались уже 
неоднократно. Так, в начале года 
первый заместитель министра 
энергетики РК Узакбай Караба-
лин заявил: «Ставка ЭТП на нефть 
является фиксированной, она на се-
годня не привязана к мировой цене 
на нефть и не учитывает уровень 
рентабельности плательщиков. По-
нижение экспортной таможенной 
пошлины и оптимизация других на-
логов с учетом сегодняшних реалий 
рынка позволит снизить экономи-
ческую нагрузку на добывающие 
компании в период низких цен на 
нефть при высокой себестоимости 
ее добычи, и даст возможность не-
дропользователям выполнить свои 

контрактные обязательства».
Кстати говоря, премьер-министр 

страны Карим Масимов 20 августа 
2015 г. на брифинге в РГП «Служба 
центральных коммуникаций при 
президенте РК» обещал, что «в 
сентябре месяце будет принято 
решение о привязке экспортной 
таможенной пошлины к цене на 
нефть». Однако этот вопрос до сих 
пор остается открытым.

Аварийный вариант
Возвращаясь к вопросу о со-

кращении работников нефтедо-
бывающей сферы, по словам В. 
Школьника, на сегодняшний день 
в стране нет компаний, которые 
могут закрыться. Однако, если со-
кращения работников все же про-
изойдут, их смогут трудоустроить 
на другие позиции. «Мы аккуратно 
посмотрели, что если мы запустим 
13 проектов (по карте индустриа-
лизации – «Къ»), мы создадим во 
время стройки 21,5 тыс. рабочих 
мест, постоянных – около 6 тыс. Ну 
и на расширении ТШО (ТОО «Тен-
гизшевройл» – «Къ») будет занято 
20 тыс. человек. Поэтому здесь 
с ситуацией можно справиться 
при общей работе», – сообщил 
министр.

Нефтяники могут остаться 
без работы

В зоне риска порядка 40 тыс. работников сервисных компаний
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СВОЙ БИЗНЕС

По информации отдела 
анализа и мониторинга 
отраслевых программ со 
дня открытия дверей па-
латы предпринимателей 
Мангистауской области 
наблюдается активность 
со стороны предпри-
нимателей с вопросами, 
касающимися условий и 
требований участия в ре-
ализующейся программе 
«Дорожная карта бизнеса 
2020».

С начала реализации програм-
мы сумма, выделяемая из респу-
бликанского бюджета, возросла в 
4,6 раза и на 2014 год уже состав-
ляла 1816,6 млн тенге. За 2014 год 
на заседаниях Регионального 
совета одобрено 58 проектов на 
сумму 5445,5 млн тенге, а количе-
ство субъектов МСБ, охваченных 
государственной поддержкой, 
составило 42.

Просубсидировано 34 проекта, 
инструментом гарантирования 
воспользовалось 14 проектов, 
семь проектов по подведению 
инфраструктуры и три предпри-
нимателя получили безвозмезд-
ный грант для открытия своего 
бизнеса.

Как показал анализ, в отрасле-
вом разрезе значительная часть 
предпринимателей заняты либо 
создали новое производство в 
сфере промышленности – 46%, 
транспорт и складирование – 
19%, образование – 14%, ремонт 
автомобилей и деятельность в 
области здравоохранения – 8% 
и деятельность в области спорта 
и развлечений – 5%.

47,1% предпринимателей ис-
пользовали кредиты для при-
обретения основных средств 
(оборудования, транспорта, не-

движимости), 26,5% – для созда-
ния нового производства, 20,6% 
– для расширения действующего 
бизнеса и еще 2,9% на модерни-
зацию производства. Здесь не-
обходимо отметить, что целевое 
назначение наибольшего коли-
чества одобренных проектов 
направлено на пополнение обо-
ротных средств, а не на создание 
нового производства.

За прошедший год активное 
участие в программе приняли 
предприниматели города Актау 
(35 проекта), Мангистауского и 
Мунайлинского районов (семь 
проектов). Для выявления мне-
ния предпринимателей и опре-
деления уровня эффективности 
программы Региональной пала-
той был проведен опрос среди 
участников программы.

По мнению предпринимате-
лей, для улучшения условий и 
совершенствования программы 
необходимо: увеличить средства, 
выделяемые на прямую финан-
совую поддержку (субсидии); 
продлить сроки субсидирования; 

чаще проводить бесплатные 
обучающие семинары по госу-
дарственным программам; рас-
ширить перечень приоритетных 
направлений и т. д.

Как отмечает директор Ман-
гистауского областного филиала 
«Фонд развития предпринима-
тельства «Даму» Берик Нургали-
ев, в рамках реализации Единой 
программы поддержки и раз-
вития бизнеса «Дорожная карта 
бизнеса 2020» по Мангистауской 
области в 2015 году было под-
писано 136 договоров субсидии 
на общую сумму финансирования 
43,89 млрд тенге и 28 проектов 
гарантирования на сумму 875,6 
млн тенге. 

Первым объектом, который по-
сетили журналисты, стал детский 
развлекательный центр в селе 
Акшукур. Инициатором данного 
бизнес-проекта стала начинаю-
щий предприниматель Кунсулу 
Худайбергенова, получившая 
государственную поддержку в 
виде субсидирования процент-
ной ставки и гарантирования. В 

нашей газете освещалось подпи-
сание трехстороннего договора 
гарантии между предпринима-
телем Кунсулу Худайбергеновой, 
дочерним банком АО «Сбер-
банк России» и региональным 
филиалом АО «Фонд развития 
предпринимательства «Даму» по 
Мангистауской области.

Центры поддержки 
предпринимательства 

(ЦПП) НПП РК 
«Атамекен» 

помогли 1800 
предпринимателям

С начала года консультантами 
ЦПП Мангистауской области ока-
зано 3000 услуг 1800 клиентам, 
из которых около 1500 – физи-
ческие лица и население с пред-
принимательской инициативой. 
Остальная часть обратившихся 
– это крестьянские хозяйства, 
индивидуальные предприни-
матели и различные компании.

Как отмечает заместитель ди-
ректора по социальным вопро-
сам Палаты предпринимателей 

Мангистауской области Гульжан 
Каламкали, во всех районных 
центрах области и в городе Жа-
наозен функционируют центры 
поддержки предпринимателей. 
Консультанты ЦПП оказывают 
услуги по информированию 
предпринимателей и населения 
с предпринимательской иници-
ативой о государственных про-
граммах поддержки бизнеса – 
«Дорожная карта бизнеса 2020», 
«Дорожная карта занятос ти 
2020», «Агробизнес 2020», «Экс-
портер 2020», «Производитель-
ность 2020».

В консультации входят во-
просы открытия, закрытия и 
ведения бизнеса. Эксперты ЦПП 
проводят разъяснения условий 
работы различных финансовых 
институтов, оказывают помощь в 
процессе оформления докумен-
тов. Также проводится сопрово-
ждение проектов: сотрудники 
ЦПП оказывают практическую 
помощь в сборе необходимых 
документов для участия в госу-
дарственных программах под-
держки бизнеса.

«При поддержке сотрудников 
ЦПП, проекты 40 предпринима-
телей получили одобрение на 
различные виды государствен-
ной поддержки бизнеса», – от-
мечает Гульжан Мухиткызы.

В каждом районе ЦПП про-
водится сбор заявок на участие 
в обучающих семинарах по 
проектам «Бизнес-советник» 
и «Бизнес-рост» по месту жи-
тельства сельских предприни-
мателей.

Срок рассмотрения 
проектов сократился 

до трех дней
Теперь проекты предпринима-

телей банки станут рассматри-
вать в течение трех рабочих дней, 

а заявки на кредит будут готовить 
менеджеры ЦОП.

В Мангистауской области фи-
лиалы 14-ти банков второго 
уровня и центр обслуживания 
предпринимателей при Регио-
нальной палате предпринимате-
лей пришли к единому соглаше-
нию о взаимном сотрудничестве, 
направленном на поддержку 
предпринимательства.

На площадке РПП меморанду-
мы о сотрудничестве подписали 
филиалы трех банков – «Цесна-
банк», «Астана-финанс» и Delta 
Bank. Остальные 11 БВУ подпишут 
соглашение на следующей не-
деле, это Fortebank, «Банк ВТБ», 
Halyk Bank, «Банк ЦентрКредит», 
«АТФБанк», «Нурбанк», «Альфа 
банк», «Казкоммерцбанк», «Сбер-
банк», AsiaCredit Bank, «Евразий-
ский банк» и RBK Bank. 

Стороны договорились, что 
менеджеры ЦОП будут готовить 
необходимый пакет документов 
для получения предпринима-
телями кредита в банках. Это и 
бизнес-планы, финансовые от-
четы, юридические документы и 
другие. Далее полный пакет до-
кументов в электронной форме 
направят в 14 филиалов банков 
и три финансовых института 
«КазАгро» единовременно.

Директор ЦОП Олжас Каржа-
уов отмечает: «В свою очередь 
банки в течение трех рабочих 
дней будут рассматривать про-
екты и оповещать о наиболее 
привлекательных консультан-
тов ЦОП. Данный механизм по-
зволит ускорить процесс финан-
сирования и сэкономить время 
бизнесменов. Это новшество, 
такой механизм проработан 
только в нашем ЦОПе. Таким 
образом,  предприниматели 
получают мощную поддержку 
со стороны РПП. Также взаимо-

помощь предполагает комплекс 
мер, направленных на повыше-
ние доступности информации и 
продвижения государственных 
программ по поддержке субъ-
ектов МСБ. У предпринимателей 
появится возможность полу-
чать подробную информацию 
по правильному структуриро-
ванию предполагаемого фи-
нансирования, учитывающему 
специфику бизнеса, по вопро-
сам налогообложения, с учетом 
организационно-правовой фор-
мы предприятия, по условиям 
оказания мер господдержки 
субъектов МСБ. Также бизнес-
мены буду т проинформиро-
ваны о программах, реализуе-
мых государством совместно 
с банками второго уровня, об 
услугах, оказываемых банком, 
с возможностью предложения 
наиболее оптимальных усло-
вий, максимально учитывающих 
возможности и интересы пред-
принимателя. 

Как отметил директор Палаты 
предпринимателей Мангистау-
ской области Жанбырбай Дос-
паев, задачей палаты является 
содействие созданию благопри-
ятных правовых, экономических 
и социальных условий для реа-
лизации предпринимательской 
инициативы.

«Уверен, наше сотрудничество 
позволит осуществить совмест-
ные мероприятия для увеличе-
ния числа успешных предпри-
нимателей, поддержки малого 
и среднего бизнеса, а также 
снижения административных 
барьеров», – сказал он.

Стоит отметить, что только за 
последние два месяца при со-
провождении консультантов ЦОП 
банками второго уровня профи-
нансировано 48 бизнес-проектов 
на общую сумму 2,2 млрд тенге.

Реализация 
ДКБ 2020 в 2015 году
Исполняющая обязанности 

руководителя управления эко-
номики и бюджетного планиро-
вания Мангистауской области 
Светлана Нарешова отмечает: 
«Положительная динамика со-
храняется в развитии малого и 
среднего бизнеса в Мангистау-
ской области. Показатели сви-
детельствуют о том, что темпы у 
нас не снижаются. Люди охотно 
идут на открытие собственного 
бизнеса и микрокредитование. 
Количество действующих субъ-
ектов в сфере малого и среднего 
предпринимательства на 1 июня 
2015 года составило 46,5 тыс. 
единиц, рост по сравнению с со-
ответствующим периодом 2014 
года составил 8,4%»

По ее словам, количество за-
нятых в малом и среднем бизнесе 
области увеличилось на 8,8% до 
95,6 тыс. человек. Объемы про-
дукции, выпущенные субъектами 
МСБ, увеличились на 12%.

«Экономически активная часть 
населения в малом и среднем 
бизнесе увеличилась на 5,2%. В 
рамках программы «Дорожная 
карта бизнеса 2020» за пять ме-
сяцев текущего года одобрено 10 
проектов на сумму 1,8 млрд тенге. 
За январь-май выдано 86 микро-
кредитов населению на сумму 
208,4 млн тенге. Для сравнения, 
в 2014 году за этот же период 
было выдано 70 микрокредитов 
на 261,2 млн тенге», – также от-
метила Светлана Нарешова.

В государственный бюджет 
(без учета Нацфонда) за январь-
май 2015 года поступило 118,5 
млрд тенге налогов и других 
обязательных платежей, в том 
числе поступления в местный 
бюджет увеличились на 10,5% до 
47,5 млрд тенге.

В Мангистауской области программа 
ДКБ 2020 доказала свою эффективность

В рамках программы 
«Дорожная карта бизне-
са 2020» в г. Приозерске 
заработало предприятие, 
у которого нет аналогов в 
Казахстане.

По данным областного управ-
ления предпринимательства, в 
результате реализации программы 
ДКБ на предприятиях Карагандин-
ской области сохранено 47,3 тыс. 
имеющихся и создано порядка 16 
тыс. новых рабочих мест. В доход 
бюджета от предпринимателей 
поступило 13,9 млрд тенге на-
логовых платежей, в том числе в 
2015 году – 4,1 млрд тенге. На 13,7% 
увеличилось количество действу-
ющих субъектов малого и среднего 
бизнеса, достигнув более 92 тысяч 
единиц, на 3,8% увеличилась чис-
ленность занятых в них, составив 
свыше 207 тысяч человек. Объем 
производимой ими продукции 
превысил 118 млрд тенге.

Первый контракт 
на 1,5 млн тенге

Молодой предприниматель из г. 
Приозерска Азамат Чалгымбаев, 
получив консультационную по-
мощь Палаты предпринимателей 
«Атамекен», своими силами запу-
стил производство. В 25 лет Азамат 
работал в горнорудной компании 
ТОО «Ер-Тай», но мечтал о соб-
ственном бизнесе. В тот момент в 
городе проходил конкурс бизнес-
идей и Азамат решил принять в 
нем участие. 

Однако победить ему не уда-
лось. Причиной, по его собствен-
ному признанию, стал «сырой» 
бизнес-план от производителя 
оборудования по выпуску газо-
бетонных блоков, но предпри-
ниматель не сдался. Он обратился 
в филиал палаты предприни-
мателей, где получил полную 
консультационную помощь, а 
также ему помогли доработать 
презентационный материал под 
местное сырье, поставщиков и 
цены, разработать маркетинговую 
стратегию. Дополнительно Азамат 
обучился в г. Алматы, участвовал 
в форуме, прошел мастер-классы 
известных бизнес-тренеров. 

И вот весной текущего года он 
снова принял участие в конкурсе 
бизнес-идей Ассоциации молодых 
предпринимателей. Все бы хоро-
шо, но банк, который должен был 
предоставить грант на старт биз-
неса, очень долго рассматривал 
заявку. Предприниматель решил 
рискнуть и начать производство 
собственными средствами. Азамат 
договорился о поставке оборудо-
вания для своего зарегистриро-
ванного ТОО «Азамат-2050». За два 
месяца отработал технологию и в 
конце июня заключил свой первый 
контракт на 1,5 млн тенге. 

Более того, Азамат усовершен-
ствовал технологию производ-

ства и дополнил ее, придумав 
свою технологию изготовления 
декоративной плитки из стекла 
с выпуклым рисунком, аналогов 
которой в Казахстане пока нет. 
Декоративную плитку из стекла с 
выпуклым рисунком в Казахстан 
доставляют из Италии, по цене 
от 14 до 45 тыс. тенге. Стоимость 
же продукции ТОО «Азамат-2050» 
от 3500 до 12000 тенге – разница 
существенная. 

Азамат планирует участвовать в 
конкурсе стартап-проектов Startup 
«Bolashak», объявленном фондом 
«Даму». Победитель конкурса смо-
жет получить в качестве гранта от 
трех до семи млн тенге.

Сейчас на производстве у пред-
принимателя только один работ-
ник – он сам, но в планах набрать 
штат от шести до 12 человек. 
Этот маленький пример еще раз 
доказывает простую истину – по-
бедителями не рождаются – по-
бедителями становятся.

136 проектов на 
11,5 млрд тенге по 

Карагандинской 
области

Руководитель областного управ-
ления предпринимательства Та-
тьяна Аблаева отмечает: «Всего 
региональным координационным 
советом по ГПИИР с момента ре-
ализации программы одобрено 
756 проектов на общую сумму 
97,4 млрд тенге, в том числе за 
семь месяцев 2015 года – 136 про-
ектов на сумму 11,5 млрд тенге, из 
них 37 проектов на 1,6 млрд тенге 
– бизнес-инициативы предпри-
нимателей моногородов». 

В частности, на субсидирова-
ние вознаграждения по кредиту 
одобрено 523 проекта на сумму 
кредитов 86,5 млрд тенге и по ча-
стичному гарантированию креди-
тов – 87 проектов на общую сумму 
гарантий 2,7 млрд тенге. Одобрено 
подведение недостающей инфра-
структуры к 57 проектам на сумму 
7,9 млрд тенге. По грантовому фи-
нансированию выдано 89 грантов 
на сумму 239 млн тенге.

По словам руководителя управ-
ления предпринимательства, в 
2014 году число обращений пред-
принимателей за получением под-
держки проектов по ДКБ возросло 
в шесть раз по сравнению с 2010 
годом. «В этом году сохраняется 
положительная динамика участия 
предпринимателей в программе. 
За семь месяцев 2015 года поддер-
жано на 32% проектов больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года», – добавила Т. Аблаева. По ее 
мнению, это результат постоянной 
разъяснительной работы.

В разрезе отраслей больше всего 
поддержанных проектов (41,5% от 
общего количества) реализуется 
в обрабатывающей промышлен-
ности. На втором месте сектор 
транспорта – 21,5%. На услуги по 
ремонту автотранспорта и торгов-
лю приходится 8,9%. Нефинансовая 
поддержка в рамках программы 
с 2014 г. осуществляется единым 
оператором – Региональной пала-
той предпринимателей.

Также в рамках программы ДКБ 
2020 по Карагандинской области 
было рассмотрено 14 проектов, 
по одному проекту для включения 
в Карту индустриализации и для 
реализации на территории спе-
циальной экономической зоны. 
Проекты реализуются в сферах про-
изводства металлоизделий, АПК, 
грузовых перевозок и техобслужи-
вания транспорта, строительства, 
организации досуга и развлечений, 
производства хлебобулочных из-
делий. Эффектом от реализации 
заявленных проектов станет со-
хранение более 600 имеющихся и 
создание 153 новых рабочих мест. 
При этом на один тенге субсидий, 
вложенных в поддержку предпри-
нимательства, придется по семь 
тенге налоговых поступлений в 
бюджет.

По первому направлению «Под-
держка новых бизнес-инициатив 
предпринимателей моногородов, 
малых городов и сельских населен-
ных пунктов» в рамках программы 
«Дорожная карта бизнеса 2020» со-
вет одобрил пять проектов в моно-

городах и три проекта в сельских 
районах области.

Так, из сельских регионов полу-
чили поддержку ТОО «Агрофирма 
«Курма» с проектами «Приобрете-
ние оборудования для птичников» 
и «Приобретение биогазовой уста-
новки» и ТОО «ПКФ Медео» с проек-
том «Модернизация свинофермы». 

В настоящее время производ-
ственная мощность ТОО «Агро-
фирма «Курма» Абайского района 
составляет 11 млн яиц в год, числен-
ность работников – 143 человека. 
Приобретение нового оборудова-
ния позволит повысить качество и 
увеличить объем продукции почти 
на пять млн штук яиц в год, при этом 
будет создано дополнительно 50 
новых рабочих мест. Приобрете-
ние новой биогазовой установки 
позволит сделать производство 
безотходным и решить проблему 
экологической утилизации отхо-
дов, снизить затраты на отопление 
и электроэнергию. 

Модернизация свинофермы в 
селе Доскей Бухар-Жырауского 
района обеспечит ТОО «ПКФ Ме-
део» рост поголовья с 12400 до 
13500 голов скота. При этом пла-
нируется снизить себестоимость 
в среднем на 10%, что в конечном 
итоге приведет к росту объема вы-
пускаемой продукции примерно на 
20%, а также окажет благоприятное 
влияние на внутренний рынок 
сельскохозяйственной продукции, 
так как удовлетворит спрос на каче-
ственное мясо свинины. 

В целом, с начала реализации 
программы «Дорожная карта биз-
неса 2020» в Карагандинской об-
ласти поддержали 678 проектов 
на общую сумму 91,5 млрд тенге, 
что позволило сохранить почти 44 
тысячи имеющихся и создать более 
14,5 тысячи новых рабочих мест, 
отметили в пресс-службе акимата 
Карагандинской области. 

В заключение отметим, что Нур-
султан Назарбаев в своем посла-
нии обозначил семь приоритетных 
направлений предстоящей работы. 
Первое из них связано с развити-
ем транспортно-логистической 
инфраструктуры, которое будет 
осуществляться по принципу хабов, 
то есть узловых сетей. В связи с 
этим перед регионами поставлена 
задача – реализовать основные 
автодорожные проекты. Так, в 
Карагандинской области одним 
из самых масштабных проектов 
дорожной отрасли стала рекон-
струкция участка международного 
коридора Центр – Юг. В частности, 
по территории региона проходит 
участок автомобильной дороги 
протяженностью 653 км, а в бли-
жайшие годы в рамках подготовки 
к «ЭКСПО-2017» будет сдан в эксплу-
атацию участок трассы Астана – Те-
миртау. Другим важным проектом 
стала реконструкция дорожного 
участка Караганда – Жезказган об-
щей протяженностью почти 100 км. 

Палата предпринимателей 
Кызылординской области за 
пять месяцев текущего года 
оказала 8071 услугу 4359 
предпринимателям. Кызы-
лординские консультанты 
разработали 126 бизнес-
планов на 2,7 млрд тенге.

Программа ДКБ 
2020 поднимает 

предпринимательство 
Кызылординской 

области
В начале текущего года по всех 

районах Кызылординской области 
были открыты центры поддержки 
предпринимательства. В результате 
растет число людей, пользующихся 
их услугами. Например, если в про-
шлом году были оказаны услуги 
4425 предпринимателям, то всего за 
пять месяцев текущего года этот по-
казатель достиг 4359, а количество 
оказанных услуг увеличилось вдвое.

Специалисты центра поддержки 
предпринимательства отмечают, что 
большинство посетителей интересу-
ются льготами, предоставляемыми 
сельским предпринимателям в 
рамках программы «Дорожная 
карта бизнеса 2020», а среди тех, кто 
занимается бизнесом, преобладает 
молодежь.

Один из молодых предпринима-
телей, получивших финансирование 
с помощью палаты предприни-
мателей – Алишер Бакиров из 
Кызылорды. Он получил кредит в 
рамках проекта «Даму-стартап», 
предназначенного для начинающих 
предпринимателей.

«Мои родители в последние 
пять лет арендовали продуктовый 
магазин. Я научился у них ведению 
торговли, и решил заняться этим 
бизнесом самостоятельно. В фев-
рале я получил консультацию в 
палате предпринимателей, прошел 
обучение на курсах по программе 
«Бизнес-советник». После этого 
сотрудники палаты помогли мне 
разработать бизнес-план, поддер-
жали мой проект в «Халык банке» 
и в Фонде поддержки предпри-
нимательства «Даму». В итоге мой 
проект стоимостью 13 млн тенге был 
профинансирован. Теперь я открою 
свой продуктовый магазин», – рас-
сказал Алишер.

Также огромным спросом поль-
зуется услуга по подготовке бизнес-
плана. С начала года консультантами 
центра поддержки предпринимате-
лей разработаны 126 бизнес-планов 
для начинающих предпринимате-
лей на общую сумму 2,7 млрд тенге. 
На сегодняшний день профинанси-
ровано 10 проектов на общую сумму 
104 млн тенге, остальные находятся 
на стадии рассмотрения. 

Одним из таких клиентов стал 
Бауыржан Танатар. Вместе с до-
черью Айданой Болатбековой они 
прошли обучение на краткосрочных 
курсах «Бизнес-советник», а затем 
и «Бизнес-рост». Сюда они пришли 

уже с тщательно продуманной 
бизнес-идеей организации пасса-
жирских перевозок.

Бауыржан Танатар уже подгото-
вил необходимую документацию 
для открытия предприятия, подо-
брал опытных водителей, получил 
разработанный консультантами 
бизнес-план и собрал пакет до-
кументов для рассмотрения кре-
дитной комиссии банка. Он уверен 
в успехе предприятия, поскольку 
опыт других компаний показывает, 
что этот вид бизнеса достаточно 
доходный.

Отметим, что с начала этого года 
94 человека зарегистрировались 
как субъекты предпринимательства 
и открыли свой бизнес, получив 
консультации в центре поддержки 
предпринимательства.

ДКБ 2020 сохранила 
более семи тысяч 

рабочих мест
Тысячи рабочих мест удалось 

сохранить в Кызылординской об-
ласти благодаря реализации единой 
казахстанской программы поддерж-
ки и развития бизнеса «Дорожная 
карта бизнеса 2020».

Руководитель отдела по реали-
зации программы «Дорожная карта 
бизнеса 2020» областного управле-
ния предпринимательства и туриз-
ма Азамат Досжанов отмечает: 
«Если быть более точными, с начала 
реализации в регионе програм-
мы сохранено 7046 рабочих мест, 
3619 человек обеспечены новыми 
рабочими местами. Налоговые вы-
платы субъектов, участвовавших в 
программе, составили семь млрд 
тенге, 38,8% из одобренных к гос-
поддержке проектов относятся к 
обрабатывающей отрасли, а 18% – к 
пищевой промышленности».

По информации регионального 
филиала фонда «Даму», из респу-
бликанского бюджета на 2015 год 
для реализации единой программы 
поддержки и развития бизнеса 
«Дорожная карта бизнеса 2020» в 
Кызылординской области выделены 
2 млрд 289 млн тенге. По направле-
ниям развития производственной 

инфраструктуры выделено 1 млрд 
572 млн тенге, из них на строитель-
ство систем электроснабжения 
индустриальной зоны «Ϊˢ˙˺˥˺˦» в 
городе Кызылорда – 1531 млн тенге. 
Также на реконструкцию автодоро-
ги к зернохранилищу ТОО «Магжан 
и К», расположенному в поселке 
им. Наги Ильясова Сырдарьинского 
района региона, – 42,1 млн тенге, 
средства полностью освоены.

По субсидированию процентных 
ставок по кредитам выделено 660,1 
млн тенге. С начала текущего года 
Региональным координационным 
советом одобрено 40 проектов 
на общую сумму 3,1 млрд тенге. 
По частичному гарантированию 
кредитов – на 45,0 млн тенге. По дан-
ному компоненту было одобрено 
25 проектов, общая сумма кредита 
составила 607,8 млн тенге.

По грантовому финансирова-
нию – 12,0 млн тенге. На заседании 
регионального координационного 
совета, прошедшего 9 апреля теку-
щего года, было принято решение о 
предоставлении грантов по два млн 
тенге на ведение своего бизнеса че-
тырем предпринимателям сельской 
местности.

В областном управлении пред-
принимательства и туризма сооб-
щили, что в регионе с начала года 
Региональным координационным 
советом одобрено для господдерж-
ки 56 проектов на общую сумму 3,8 
млрд тенге, заключены договоры 
субсидирования по 45 проектам.

По частичному гарантированию 
кредита малого и среднего пред-
принимательства предусмотрено 
110 млн тенге, из них освоено 44,6 
млн тенге. На рассмотрение Кон-
курсной комиссии предпринимате-
лями представлен 31 проект.

В итоге РКС по предоставлению 
государственных грантов одобрено 
семь проектов в сельской мест-
ности.

Напомним, единая программа 
поддержки и развития бизнеса 
«Дорожная карта бизнеса 2020» 
разработана для реализации по-
слания президента РК народу Казах-
стана «Новое десятилетие – новый 

экономический подъем – новые 
возможности Казахстана» и Обще-
национального плана развития 
Казахстана до 2020 года. Программа 
направлена на достижение цели по-
сланий президента РК народу Казах-
стана «Стратегия «Казахстан-2030» 
и «Казахстанский путь-2050: единая 
цель, единые интересы, единое 
будущее».

Целью программы является обе-
спечение устойчивого и сбаланси-
рованного роста регионального 
предпринимательства в несырье-
вых секторах экономики, а также со-
хранение действующих и создание 
новых постоянных рабочих мест. 
Задачами программы являются: под-
держка новых бизнес-инициатив, 
оздоровление предприниматель-
ского сектора, снижение валютных 
рисков, усиление предпринима-
тельского потенциала.

Оператором компонента «Сер-
висная поддержка действующего 
бизнеса» программы «Дорожная 
карта бизнеса 2020» является Палата 
предпринимателей Кызылордин-
ской области. 

ЦПП – бесплатная 
помощь 

предпринимателям
В ЦПП можно получить следую-

щие услуги: сопровождение про-
ектов, консультации по госпрограм-
мам поддержки бизнеса, консульта-
ции по разрешительным докумен-
там, юридическое сопровождение.

Также здесь окажут поддержку 
при подготовке к участию в тен-
дерах, при работе с таможенными 
органами, при получении серти-
фикатов происхождения товара. 
Предприниматели обращаются 
сюда еще и за бухгалтерскими услу-
гами, консультированием и полным 
сопровождением по внедрению 
систем менеджмента.

Услуги в сфере обслуживания ин-
формационных технологий, работа 
с банками и госорганами, обучение 
предпринимателей также входят в 
сферу деятельности ЦПП.

Все услуги для предприятий 
малого и среднего бизнеса в ЦПП 
оказывают бесплатно.

Одна из самых популярных услуг 
у клиентов – составление бизнес-
плана.

Также многие клиенты хотят 
получить субсидирование своего 
кредита, которое доступно в рамках 
госпрограммы «Дорожная карта 
бизнеса 2020».

Многие сотрудники ЦПП – сами 
практикующие предприниматели. 
Потому они знают, где лежат подвод-
ные камни, мешающие ведению 
бизнеса в Казахстане. Таким кон-
сультантам легче помочь клиентам. 
Среди бизнесменов хорошо ра-
ботает «сарафанное радио»: полу-
чив качественную и бесплатную 
помощь в ЦПП, они рассказывают 
о поддержке предпринимателей 
со стороны НПП своим коллегам и 
знакомым.

ДКБ 2020 – создано 16 тысяч 
рабочих мест

Число услуг, оказанных 
бизнесменам, увеличено вдвое
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КУЛЬТУРА И СТИЛЬ

Кино

Выставка

Мечтали ли вы когда-ни-
будь о том, чтобы стать 
героем своих любимых 
фильмов? С новым SUHD 
TV от Samsung это впол-
не возможно.

Современное телевидение – это 
настоящий волшебник, способный 
перенести вас в пучины океана 
или просторы космоса, однако 
эффект присутствия, возникаю-
щий при просмотре нового SUHD 
телевизора Samsung с изогнутым 
экраном, просто поразительный. 
Невероятно яркая, реалистичная 
картинка в формате 4К делает 
просмотр фильмов и ТВ передач 
особенно интересными.

Такая «живая», сочная картинка 
стала возможной благодаря цело-
му набору инновационных техно-
логий, разработанных Samsung и 
реализованных в новом SUHD TV, 
чье разрешение в 4 раза выше по 
сравнению с обычным Full HD раз-
решением, а на экране отчетливо 
видны даже мельчайшие детали 
изображения.

В первую очередь, речь идет о 
действительно революционной 
технологии Nano Crystal, создаю-
щей на экране насыщенную цве-
товую палитру. При этом диапазон 
оттенков очень широкий. К приме-
ру, даже такие привычные цвета, 
как белый и черный, настолько 
чистые и глубокие, что сами по 
себе вызывают приятное удивле-
ние, не говоря уже о ситуациях, 
когда на экране отображается все 
буйство красок. 

Этот результат достигается 
путем особого алгоритма обра-
ботки изображения, за который 
в телевизоре отвечает процессор 
Suhd Remastering Engine. Получив 
видеосигнал, он осуществляет 
анализ и обработку исходного 
видеосигнала так, чтобы на экране 
картинка была максимального 
качества. Иными словами, даже 
если исходный видеосигнал будет 
иметь не слишком высокое раз-
решение, благодаря процессору 
изображения SUHD Remastering 

Engine отображаемый на экране 
видеоконтент станет намного 
качественней.

Помимо яркости изображение 
на SUHD TV имеет и высокую 
контрастность, обеспечиваемую 
технологией интеллектуальной 
подсветки Peak Illuminator. Эта 
функция обеспечивает автомати-
ческое понижение уровня под-
светки в темных участках экрана, 
и наоборот, усиление подсветки 
в его светлых частях, что в ито-
ге и позволяет добиться более 
контрастного и реалистичного 
изображения.

Приятному просмотру способ-
ствует не только начинка SUHD, 
но и его физические параметры. 
Поскольку экран SUHD имеет 
изогнутую форму, идеально соот-
ветствующую углу зрения челове-
ческого глаза, картинка на экра-
не телевизора воспринимается 
лучше, более полно и объемно. 
Этот эффект настолько силен, что 
у зрителя создается ощущение, 
будто он находится в самом центре 
событий. 

Впрочем, на этом сюрпризы не 
заканчиваются. Благодаря мощно-
му мультиядерному процессору и 
собственной операционной систе-
ме Tizen «умный» интерфейс Smart 

Hub в SUHD приобрел еще более 
широкие возможности. Разно-
образный видеоконтент, удобный 
доступ к новостным ресурсам, 
спортивным и развлекательным 
порталам – традиционные фишки 
Smart Hub на новой операцион-
ной системе работают легко и бы-
стро. При этом код операционной 
системы открыт для сторонних 
разработчиков, а значит, со вре-
менем новых интересных прило-
жений и дополнительных опций 
для SUHD TV будет еще больше.

Еще одной примечательной 
особенностью SUHD стало то, 
что телевизор легко подключа-
ется к мобильным устройствам 
при помощи функции Samsung 
Easy Sharing, так что можно смо-
треть контент со смартфона на 
большом экране телевизора, и 
наоборот, просматривать лю-
бимые ТВ-программы на вашем 
мобильном девайсе в любой 
части вашего дома. Кроме того, 
синхронизация со смартфоном 
позволяет использовать  телеви-
зор и для персонализированного 
утреннего брифинга. Так, после 
синхронизации с будильником 
на смартфоне SUHD TV автомати-
чески включится и отобразит на 
экране всю необходимую вам ин-

формацию – от прогноза погоды и 
до расписания на день.

Еще одним преимуществом 
SUHD являются его широкие раз-
влекательные возможности. Бла-
годаря HDMI-разъемам телевизор 
легко превращается в главный 
элемент домашнего центра раз-
влечений. Преимущество разъ-
ема HDMI заключается в том, что 
по одному кабелю в телевизор 
можно одновременно передавать 
сигнал видео и звука высочайшего 
качества с любого устройства, под-
держивающего этот интерфейс.

Впрочем, любимые фильмы 
можно смотреть и при помощи 
функции Connect Share Movie. Все 
что нужно, чтобы записанные на 
обычном USB-накопителе или 
съемном жестком  диске фильмы, 
фотографии или музыкальные 
композиции начали автоматиче-
ски воспроизводиться на экране 
телевизора, – это вставить «флэш-
ку» в USB-разъем SUHD.

Наряду с широким выбором 
увлекательных игр, доступных на 
экране SUHD TV, все эти возмож-
ности телевизора и его превос-
ходное изображение не дадут вам 
заскучать, а время, проведенное у 
экрана, станет интересным и запо-
минающимся!

Красота технологий

В Алматы открылась 
выставка европейского 
концептуального 
искусства, на которой 
представлены работы 
чешской художницы 
Вероники Кубиковой. 
В экспозицию вошли 
работы художницы 
из трех циклов: 
«В Городе», 
«Вдохновение 
архитектурой» и 
«Онлайн».

Елена ШТРИТЕР

Вероника довольно долго 
работала в банковской сфере 
в Париже, Праге и Минске, но 
поскольку работа в банке отни-
мала практически все свободное 
время, она решила оставить 
ее и полностью посвятить себя 
искусству. «Я экономист по об-
разованию, и у меня все должно 

быть четко и по порядку. По-
этому, наверное, я не смешиваю 
цвета, использую простые линии 
и ровные геометрические фор-
мы», – рассказала она. 

Цикл «В городе» – это сво-
еобразное послание, призы-
вающее обратить внимание 
на «серое настроение» людей, 
проживающих в серых безликих 
домах…

Картины «Вдохновение ар-
хитектурой» тоже посвящены 
городу, однако у них нет миссии 

передать какое-либо послание. 
В них, как это и понятно из на-
звания серии, художница просто 
выразила свое восхищение тем 
или иным городом.

В цикл «Онлайн», отобража-
ющий мир современных техно-
логий и коммуникаций, вошла 
картина, написанная Вероникой 
в Астане. На ней изображен Юго-
Восточный квартал центральной 
Ас таны меж ду проспек тами 
Тауелсыздык и Абылайхан. «Эта 
работа была очень сложной,  – 

поделилась Вероника. – Слож-
ность зак лючалась в точном 
перенесении карты города на 
холст». 

«Астана» в представлении 
художницы похожа на электрон-
ную плату, где электроны-ав-
томобили передвигаются по 
линиям между электронными 
компонентами.

О зависимости от мобиль-
ных устройств рассказывает 
и инсталляция «Современная 
иерархия потребностей под-
ростка», которая показывает 
метаморфозу пирамиды по -
требнос тей Мас лоу.  Теперь 
среди базовых потребностей не 
физиологические потребности, 
а подключение к Интернету и 
электричество.

Впрочем,художница не на-
стаивает на истинности соб-
ственного видения своих картин. 
Более того, ее очень интересует, 
какие ассоциации они вызовут у 
зрителя. 

И надо сказать, что в целом, 
несмотря на несколько мрачные 
месседжи, выставка получилась 
просто невероятно теплая, яр-
кая и атмосферная.

Банковское искусство

На казахстанские экраны 
вышел фильм, который 
стал одной из самых ожи-
даемых премьер года  – 
завершающая часть 
франшизы «Голодные 
игры» с длинным 
названием «Голодные 
игры: Сойка-пересмеш-
ница. Часть II». Однако 
получилась ли концовка 
столь грандиозной, и 
оправдался ли распил 
одного фильма на два?

Елена ШТРИТЕР

Последний фильм о девушке 
с луком начинается ровно с того 
момента, где закончился пре-
дыдущий: государство Панем 
охвачено пламенем восстания, 
бунтовщики подступают к Ка-
питолию, где засел президент 
Сноу (Дональд Сазерленд). 
Для соратников «Огненная Кит-
нисс» – это новая Жанна д’Арк, 
объединившая все дистрикты 
(тут зрителю обязательно пона-
добится знание всей франшизы). 
А сама Китнисс (Дженнифер 
Лоуренс) в это время мучительно 
выбирает между другом детства 
Гейлом Хоторном (Лиам Хемс-
ворт) и партнером по шоу Питом 
Мелларком (Джош Хатчерсон).

Разделять последнюю часть 
повествования на два фильма 
– прием, который в Голливуде в 
последнее время стали исполь-
зовать все чаще. В принципе 
это и понятно: в мире сиквелов, 
триквелов, приквелов и прочих 
ремейков (сказывается отсут-

ствие свежих идей) просто так 
расставаться с успешным проек-
том по меньшей мере не резонно. 
С экономической точки зрения. 

И как обычно, взяв хороший 
старт, к окончанию такие проек-
ты обычно доползают. Впрочем, 
как бы там ни было, а зритель 
ругается, возмущается, но в кино 
идет. Во-первых, есть надежда, 
что все-таки вдруг именно на этот 
раз случится чудо, а, во-вторых, 
интересно узнать, чем же это все 
закончится.

То же самое сейчас происхо-
дит и с экранизацией трилогии 
Сьюзен Коллинз. Первый фильм, 
снятый Гэри Россом в 2012 году, 
был именно тем, чего от него ожи-
дали – молодежной антиутопией 
со всеми причитающимися жанру 
атрибутами: постапокалиптиче-
ский мир, жестокий диктатор, 
ситуация, когда героям придется 
проявить все мужество и сообра-
зительность, и главная героиня, 
которая не хочет подчиняться 
системе. В общем, экшн, основан-
ный на популярном чтиве. В итоге 
фильм Росса, собравший в прока-
те почти $700 млн (при бюджете 
$78 млн) был просто обречен на 
продолжение, за которое взялся 
талантливый ремесленник от 
кино Френсис Лоуренс. 

В принципе, второй фильм 
франшизы («И вспыхнет пламя», 
2013 год) получился не хуже 
первого (сборы составили около 
$860 млн. при бюджете в $130 
млн.). Разумеется, в выходе тре-
тьей части никто не сомневался. 
Правда, в 2014 году выяснилось, 
что третья часть («Сойка-пере-
смешница») предстанет перед 
зрителем в двух частях с интер-
валом в год. 

И вот тут история забуксовала. 
Первая часть «Сойки» многих 
разочаровала. Причем проблема 
заключалась не в произведении 

Коллинз, а именно в нарезке 
монолитного романа на две длин-
ных экранизации. По сути, первая 
часть дилогии стала бесконеч-
ным прологом, настраивающим 
освободительницу Китнисс на 
решительные действия. Впрочем, 
фильм все же собрал в прокате 
$755 млн. (при бюджете в $125 
млн.). Фанаты жаловались на за-
тянутые диалоги и практически 
полное отсутствие динамики, но 
фильм смотрели, дабы не про-
пустить чего-то важного в пове-
ствовании перед окончательным 
финалом, который должен был 
стать просто феерическим.

Да, от второй части «Сойки-перс-
мешницы» все ожидали полной 
реабилитации – Китнисс должна, 
наконец, покинуть уютный бункер 
и начать величайшую схватку всей 
жизни, выйдя на поле брани, как и 
положено героине молодежного 
экшна, которая не разбирается в 
политических интригах, зато от-
лично выглядит с луком наперевес 
и очень метко стреляет. 

Но не сложилось. На протяже-
нии большей части экранного 
времени герои продолжают 
рефлексировать, разговаривать 
и разбираться в собственных 
«тройственных» отношениях. Это 
отнюдь не значит, что в фильме 
нет зрелищ. Есть. Есть драй-
вовые боевые эпизоды. Есть 
масштабные сцены разрушений. 
Однако экшн тут не является 
основополагающим элементом. 
Напротив, создатели изо всех сил 
налегают на драму, не жалея ни 
героев, ни зрителя. Сага о под-
ростках, убивающих друг друга 
в реалити-шоу, и превратилась в 
злободневное повествование об 
ужасах гражданской войны.

В принципе, в фильме под-
нимаются острые социальные 
вопросы, но уместны ли они в 
молодежной антиутопии, кото-

рая лежала в основе истории…
Посему отдельное спасибо 

хочется сказать актерам, которые 
в рамках выданного сценария 
поработали просто отлично. 
Исполнительнице роли Китнисс 
Дженнифер Лоуренс, как всегда, 
хочется сказать «Верю!». Лиам 
Хемсворт все также готов под-
ставить своей возлюбленной 
(а порой и сопернику, что, со-
гласитесь, благородно) крепкое 
мужское плечо. 

Не менее впечатляющ и Джош 
Хатчерсон в роли Пита. В про-
шлой серии его герой под впе-
чатлением от пыток, гипноза 
и наркотиков, пытался убить 
Китнисс. В новом фильме он, 
конечно, оправился от потрясе-
ний, но некогда цветущий юноша 
превратился в надломленного и 
– чего уж тут! – жалкого мужчину 
с любовью в сердце и тараканами 
в голове. Этот образ удался Хат-
черсону не меньше, чем милый, 
храбрый и немного наивный Пит 
из первой части. 

Присоединившаяся к франши-
зе только в предыдущей ленте 
Джулианна Мур тоже непло-
хо чувствует себя на экране. 
Вкрадчивый Дональд Сазерленд 
запомнится как один из самых 
обаятельных диктаторов (честно 
говоря, временами невольно на-
чинаешь «болеть» за него).

Немного странно и грустно ви-
деть на экране Филипа Сеймура 
Хоффмана. Вернее, спецэффек-
ты, его заменяющие…

Но как бы там ни было, «Голод-
ные игры: Сойка-Пересмешница. 
Часть II» – долгожданное и кра-
сочное завершение франшизы. 
И надо сказать, что посмотреть 
фильм все же стоит. Хотя бы ради 
того, чтобы увидеть финал этой 
уже грустной истории, а заодно 
порадоваться, что «голодная» 
эпопея наконец-то закончилась.

Конец «голодной» 
эпопеи

Вопрос о том, где и как 
провести выходные, как 
правило, возникает ближе 
к самим выходным, когда 
времени на организацию 
культурного досуга практи-
чески не осталось. С нашей 
подборкой сделать это будет 
намного проще.  

Мероприятия 
в Алматы

Мультимедийная выставка 
«Время Дали», до 31 января.

Творчество Сальвадора Дали 
– неотъемлемая часть наследия 
ХХ века, один из общечеловече-
ских символов культуры нашего 
времени. Художник, наделенный 
поразительной изобретательно-
стью и невероятной фантазией, 
самый понятный и заниматель-
ный из сюрреалистов и один из 
величайших мистификаторов 
современности. Человек, который 
возвел образы подсознания до 
уровня современных компьютер-
ных эффектов, Дали был обречен 
на успех.

Кроме творчества Сальвадора 
Дали мультимедийная выставка 
расскажет о целом направлении 

сюрреализма, а также о дадаизме 
– течении, послужившим началом 
авангардного искусства XX века.

Место: Галерея 360˚SPACE 
Multimedia, ТРЦ Dostyk Plaza, мкр. 
«Самал-2», 111.

Выставка художника Паоло 
Пиби Fake Golden Age , до 15 
декабря.

Паоло Пиби родился в Ористано 
в 1987 году. Сейчас художник жи-
вет и работает в Милане. Работы, 
представленные на выставке, объ-
единяют две вещи. Первая – узнава-
емый авторский стиль: постоянное 
обращение к двум визуальным и 
тематическим планам, один из ко-
торых скрывает другой, отвлекает от 
него внимание. Но именно скрытый 
план выступает источником перво-
го, питает его, и на границе между 
ними рождается мираж, поглоща-
ющий зрителя, выводящий его в 
пространство вне времени. Вторая 
– нарочитая высокая цитатность 
представленных работ: какие-то уга-
дываются легко, какие-то то требуют 
напряжения – художник предлагает 
зрителю погрузиться в контекст 
живописи ХХ века, сравнить ее с со-
временной, взглянуть на обе крити-
чески и в конце концов – вступить в 
культурный диалог с самим автором, 
угадать его собственное отношение 
к источникам вдохновения – от пие-
тета до тонкой иронии.

Место: Esentai Gallery.

Художественная выставка «Бе-
нарес», до 4 декабря.

20 ноября в 19:00 в Музее казах-
ских народных музыкальных инстру-
ментов состоялось открытие худо-
жественной выставки творческого 
проекта Ramamurty – «Бенарес». 
Художником и автором проекта 
выступает Айгерим Джуматаева. 

«На создание картин вдохновило 
путешествие в древний и мисти-
ческий город Бенарес (Варанаси). 
Один из старейших городов мира, 
священный центр Индии, в котором 
сосуществуют вечность и бытие. 
Считается, что там боги спускаются 
на землю, а смертные достигают 
блаженства. Бенарес – лучшее место 
для понимания Индии, ее религии 
и культуры», – рассказывает автор 
проекта.

Место: Музей казахских народных 
музыкальных инструментов, ул. 
Зенкова, 24А.

Концерт Айданы Карашевой 
и Юрия Таштамирова, 29 ноября 
в 18:30.

Инструментальный ансамбль 
«A – duo» представляет новую про-
грамму «По пути к романтизму». 
Впервые в Казахстане звучит исто-
рический инструмент начала 19 века 
– бассетгорн. Солисты – лауреаты 
международных конкурсов Айдана 
Карашева (арфа), Юрий Таштамиров 
(бассетгорн).

В программе прозвучат произве-

дения Шуберта, Глинки, Мендельсо-
на, Бокса, Джампьери, Бирхальтера, 
Меццакапо, Гильмана.

Место : Филармония им. Жамбы-
ла, ул. Калдаякова, 35.

Мероприятия  в Астане
И р л а н д с ко е  ш оу  C E LT I C 

RHYTHM, 27 ноября в 19:00.
Два часа феерии танца и музыки, 

наполненных богатством ирланд-
ских талантов. Используя новые 
формы искусства танца и музыки, 
шоу мастерски объединяет совре-
менность и античность. Сочетая 
традиционность и новейшие техни-
ческие достижения, тысячелетняя 
история оживает в свете самых сме-
лых представлений о сценических 
шоу наших дней.

Место: Концертный зал «Казах-
стан».

Вечер поэзии: Двуликий И. 
Бродский, или Высокомерный 
талант, 29 ноября в 16:00.

Инициативная группа Pro books 
приглашает на вечер поэзии, посвя-
щенный творчеству И. Бродского.

 У поклонников поэзии появится 
великолепная возможность озна-
комиться с творчеством одного из 
титанов мировой поэзии. Почита-
тели И. Бродского еще раз услышат 
свои любимые стихи, и может, даже 
увидят его другими глазами.

Место: Eagilik – Books & Cow ee, ул. 
Кенесары, 61/1.

Weekend с «Курсивъ»
Анонс

Игра Дженнифер Лоуренс стала единственным, ради чего стоило посмотреть этот фильм

Вероника Кубикова «обновила» пирамиду Маслоу


